



**COMISIÓN DE ARBITRAJE MÉDICO DEL ESTADO DE YUCATÁN.**

En la CODAMEDY en el trimestre abril - junio de 2013 se atendieron 93 asuntos: 37 Orientaciones, 28 Asesorías Especializadas y 28 Inconformidades médicas de las cuales 15 fueron Gestiones Inmediatas y 13 Quejas. Por institución médica las inconformidades fueron: 11(39%) del IMSS, 6(21%) del ISSSTE, 6(21%) del Seguro Popular y 5(19%) de Medicina Privada. Las especialidades en las que se generaron las inconformidades fueron: 4 de Enfermería, 4 de Ortopedia, 3 de Urología, 3 de Odontología, 2 de Ginecología, 2 de Oftalmología, 2 de Medicina de Urgencias, 1 de Cirugía Cardiovascular, 1 de Cirugía Pediátrica. 1 de Medicina Familiar, 1 de Medicina General, 1 de Medicina Interna, 1 de Neurocirugía, 1 de Oncología y 1 de Pediatría. Las modalidades de conclusión de las Inconformidades fueron: 15(56%) Gestiones Inmediatas (8 del IMSS, 5 del Seguro Popular y 2 del ISSSTE) y de las 12 (44%) Quejas: 7 enviadas a la CONAMED (6 del IMSS y 1 del ISSSTE), 6 Conciliadas (5 privadas y 1 del Seguro Popular).

**XXXVIII SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO DE LA CODAMEDY.**

El 30 de abril de 2013 se llevó a cabo la XXXVIII Sesión Ordinaria del Consejo de la Comisión de Arbitraje Médico del Estado de Yucatán. Se presentó el Informe de la Comisión en el periodo del 1º de enero al 31 de marzo de 2013. Presidieron la Sesión el Dr. Rafael Barrera Zoreda, Director de Prevención y Protección de la Salud de los SSY, quien llevó la representación del Secretario de Salud y Director General de los Servicios de Salud de Yucatán Dr. Jorge Eduardo Mendoza Mézquita y el Dr. Edgardo J. Martínez Menéndez, Comisionado Estatal de Arbitraje Médico y Presidente del Consejo de la CODAMEDY. Asistieron los Consejeros: Lic. en Der. Susana Aguilar Covarrubias, Dr. José Manuel Echeverría y Eguiluz, M. en C. Gloria Herrera Correa, Dr. José Alberto Marrufo Ramírez, Abog. Jorge Enrique Rivero Aguilar, Lic. en Der. Renán Ermilo Solís Sánchez, Dr. Guillermo Storey Montalvo, M.O. José Luis Villamil Urzaiz, Dr. Lorenzo Gabriel Montalvo Castro y ausente previo aviso MCE. Silvia Carola Salas Ortégón.



**“NOM-004-SSA3-2012 DEL EXPEDIENTE CLÍNICO”.**

En el Auditorio de la Unidad Médica de Alta Especialidad (UMAE) del IMSS y en el marco de la Sesión General del Hospital, el cinco de abril de dos mil trece, el Subcomisionado Médico Dr. Carlos Antonio Rosado Guillermo presentó la Conferencia "NOM-004-SSA3-2012 del Expediente Clínico. Dio a conocer el propósito, revisión y actualización de la Norma, resaltó su campo de aplicación, la propiedad y la titularidad de los datos proporcionados en el Expediente Clínico.

**“QUÉ ES Y QUÉ HACE LA CODAMEDY”.**

El 5 de abril de 2013 en el Auditorio del Hospital Benito Juárez García del IMSS, con motivo del inicio del curso de formación profesional Técnico en Nutrición, Dietética y Enfermería se llevó a cabo la Conferencia: “Qué es y qué hace la CODAMEDY” impartida por el Dr. Fernando José Vargas de la Peña Subcomisionado Médico. El tema incluyó la responsabilidad profesional, los valores que rigen en la CODAMEDY, el funcionamiento de las comisiones de arbitraje médico en el país y las recomendaciones para la buena práctica de la medicina.





### “ASPECTOS MÉDICOS LEGALES DE LA PRESTACIÓN DE SERVICIOS DE ATENCIÓN MÉDICA”.

La Dra. Martha Arellano González Directora de la Sala Pericial de la Comisión Nacional de Arbitraje Médico (CONAMED), Profesora invitada para el Foro "Aspectos Médicos Legales de la Prestación de Servicios de Atención Médica", organizado por los Servicios de Salud de Yucatán, abordó los temas fundamentales para el ejercicio de la profesión médica y los subtemas: la "Legitimación del Acto Médico", la "Responsabilidad Civil y Penal del Profesional de la Salud" y los "Aspectos Administrativos que inciden en la Práctica del Profesional de la Salud y sus consecuencias Legales". El evento se llevó a cabo el 12 de abril de 2013 en el auditorio del Hospital Regional de Alta Especialidad de la Península de Yucatán (HRAEPY).



### “CONSENTIMIENTO INFORMADO”.



El 25 de abril, en el Auditorio del Hospital General Regional No. 1 "Lic. Ignacio García Téllez" del IMSS, el Subcomisionado Médico Dr. Fernando José Vargas de la Peña presentó la plática "Consentimiento Informado" a médicos y residentes de distintas especialidades. Se mencionaron los datos necesarios para el Consentimiento Informado, los normativos y legales y los procedimientos en los cuales es obligatoria la elaboración de la Carta de Consentimiento Informado de acuerdo a la NOM-004-SSA3-2012 del Expediente Clínico.

### “MASC Y CODAMEDY”.

El 2 de mayo, la Licda. Yenny Góngora Bastarrachea, Subdirectora del Centro de Mediación del Poder Judicial del Estado, amplió el concepto de los Mecanismos Alternos de Solución de Controversias en el Estado y comentó, en amplia referencia, la Ley vigente desde el 1º de enero de 2010 y que fuera publicada en el Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán el 24 de julio de 2009. Comentó que los mecanismos alternativos de solución de controversias se constituyen como medios autocompositivos novedosos dentro del orden jurídico yucateco.



### ANÁLISIS DE QUEJAS MÉDICAS INSTITUCIONALES.



La revisión de las incidencias institucionales recepcionadas en la Comisión de Arbitraje Médico fue el tema principal de la Sesión de trabajo con las Unidades de Atención Especializada al Derechohabiente. Participaron el Dr. Carlos Espadas Villajuana Director del Hospital Dr. Agustín O'Horán, el C.D. Roberto Lezama Zapata, en representación del Director del Centro de Salud C.D. Jorge Marín Marrufo, la Dra. Lucía Amira Estefan Garfias, Coordinadora Delegacional de Atención y Orientación al Derechohabiente del IMSS, el Dr. Luis Carlos Solís Palma Coordinador de Atención al Derechohabiente del ISSSTE, el Dr. José Luis Rodríguez Echánove Jefe del Departamento de Calidad del Hospital Dr. Agustín O'Horán, el Dr. Jorge Rubén Durán Triay Jefe de Telemedicina del Hospital Regional Mérida del ISSSTE, el Lic. Gilberto Delgado Zayas Gestor de Calidad del HRAEPY, la LCC. Edith Manzanilla Domínguez Jefa de Área de Orientación e Información de la Coordinación de Atención al Derechohabiente del Hospital Regional Mérida del ISSSTE, y la C. Mercedes López Espadas del Departamento de Atención al Derechohabiente IMSS-UMAE. La reunión se llevó a cabo el 7 de mayo en las oficinas de la CODAMEDY.



### “LA IMPORTANCIA DE LA BUENA PRÁCTICA ODONTOLÓGICA”.

El siete de mayo de dos mil trece, en el aula de la Facultad de Odontología de la Universidad Anáhuac Mayab, el Subcomisionado Médico Dr. Carlos A. Rosado Guillermo impartió la Conferencia: "La Importancia de la Buena Práctica Odontológica" a los alumnos de octavo semestre. Dió a conocer el valor de ser un profesional actualizado, que cuente con las habilidades y destrezas necesarias y el tener la sensibilidad y calidad humana en su desempeño.



### SECRETARIOS ACADÉMICOS Y CODAMEDY.



En la reunión trimestral de Secretarios Académicos - CODAMEDY del 9 de mayo de 2013, se trataron puntos importantes sobre la Conferencia Magistral: "La Medicina Defensiva en la Relación Médico-Paciente" que impartirá el Dr. Rafael Gutiérrez Vega el próximo 11 de junio del presente año en el Programa Académico - Cultural que conmemora los 180 años de fundación de la Facultad de Medicina de la UADY. Asistieron la MCE. Dallany Tun González Secretaria Académica de la Facultad de Enfermería UADY, la M. en C. Carmen

Josefa Quintero Carrillo Secretaria Académica de la Facultad de Química UADY, la MOCE Celia Godoy Montañez Secretaria Académica de la Facultad de Odontología UADY, el Dr. Carlos Ojeda Blanco Secretario Académico de la Facultad de Medicina UADY, la Dra. Lilí Marlene Estrada Avilés Coordinadora Académica de la Escuela de Medicina de la Universidad Anáhuac Mayab y el Dr. Luis Alberto Méndez Trujeque Coordinador de la Licenciatura de Medicina de la Universidad Marista. Coordinaron los Dres. Edgardo J. Martínez Menéndez, Carlos A. Rosado Guillermo y Fernando José Vargas de la Peña.

### “DÍA INTERNACIONAL DE ENFERMERÍA.

El Colegio de Profesionales en Enfermería de Yucatán, A.C. celebró el Día Internacional de Enfermería el 13 de mayo de 2013. El evento reconoció las contribuciones de las y los Enfermeros a la Sociedad y resaltó la vocación de servicio que identifica a los profesionales de Enfermería. La Presidenta del Colegio Maestra en Filosofía Ana María Pereira Palomo convocó a las Enfermeras y Enfermeros a recordar el ejemplo entregado de Florence Nightingale, que se ha traducido en servicio y profesionalidad. Por su parte el Comisionado Estatal de Arbitraje Médico Dr. Edgardo J. Martínez Menéndez mencionó que la más numerosa de las profesiones en atención a la salud en el mundo es la Enfermería, ponderó la cualidad y calidad de formación que tienen las enfermeras y enfermeros para entender la complejidad de mantener la salud y el bienestar, y significó a la calidad de servicios en la enfermería como sinónimo de valores humanos y de gran capacidad técnica científica; felicitó a las Enfermeras y Enfermeros por el trabajo que desempeñan.



### SESIONA EL CMAM EN SALTILLO.



El Consejo Mexicano de Arbitraje Médico llevó a cabo su XXII Sesión Ordinaria el 23 y 24 de mayo en Saltillo, Coahuila. Con la asistencia del Presidente del Consejo y Comisionado Nacional de Arbitraje Médico Dr. José Meljem Moctezuma y el Pleno del Consejo, se trataron importantes temas que incluyeron las Conferencias Magistrales del Dr. Alejandro Ruelas Gossi, Director Académico de la Escuela de Negocios "Adolfo Ibáñez" de Miami, Florida; del Dr. Enrique Ruelas Barajas, Presidente de la Academia Nacional de Medicina y del Mtro. Pascual Hernández Mergoldd, Director General del Centro de Justicia Alternativa del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal. Se contó con la presencia de los

Subcomisionados Nacionales Médicos y Jurídicos de la CONAMED, diferentes Direcciones Nacionales, Subcomisionados Médicos y Jurídicos de las Comisiones Estatales de Arbitraje Médico y la atenta y amable atención de los miembros de la Comisión Coahuilense de Conciliación y Arbitraje Médico y su Comisionado Estatal Dr. José Lauro Cortés Hernández.



#### TALLER DE MEDIACIÓN Y CONCILIACIÓN EN SALTILLO.

Se dio el importante Taller de Mediación y Conciliación el 23 y 24 de mayo en Saltillo, Coahuila, en el que participaron los Directores Jurídicos de las Comisiones de Arbitraje Médico del país, con la coordinación del Lic. Josué Carlos Escobedo Mendoza, Subcomisionado Jurídico de Coahuila y como Moderadora la Licda. Esther Vicente González, Directora General de Conciliación de la CONAMED. Las Mesas de Discusión de este taller fueron: "La Mediación y la Conciliación de la Queja Médica en la Perspectiva de las Comisiones de Conciliación y Arbitraje Médico y el Poder Judicial", "Técnicas de Mediación y Conciliación". "El Arbitraje Médico y el Laudo Arbitral", "Casos Prácticos de Arbitraje Médico: La visión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación vs. el criterio de las Comisiones de Conciliación y Arbitraje Médico", fué de gran interés. Se brindó la Conferencia Magistral "La Implementación de los Juicios Orales y su Impacto en la Atención de la Queja Médica" por la Licda. Leticia Decanini Salinas, Comisionada para la instrumentación del Nuevo Sistema de Justicia Penal del Estado de Coahuila.



#### CALIDAD EN LA ATENCIÓN MÉDICA.

El 30 de mayo de 2013, en la Sesión General del Hospital General Regional No. 1 "Lic. Ignacio García Téllez del IMSS, el Subcomisionado Médico Dr. Carlos Antonio Rosado Guillermo presentó la conferencia Calidad en la Atención Médica, dirigida a personal médico, de enfermería y médicos en formación. Dió a conocer los elementos que sustentan la calidad de la atención: oportunidad, competencia profesional, seguridad en el proceso de atención, respeto y aplicación de los principios éticos de la práctica médica.

#### JORNADAS MÉDICAS EN EL HRAEPY.

El Hospital Regional de Alta Especialidad de la Península de Yucatán inauguró sus V Jornadas Médicas de Aniversario el 29 de Mayo. La Ceremonia Inaugural fué presidida por el Dr. Rafael Antonio Barrera Zoreda Director de Prevención y Protección de la Salud en Representación del Secretario de Salud del Estado Dr. Jorge Eduardo Mendoza Mézquita, el Director General del Hospital Dr. Marco Antonio de la Fuente Torres, el Dr. Enrique L. Graue Wiechers Director de la Facultad de Medicina de la UNAM, quien presentó la Conferencia Magistral "Las Especialidades Médicas, las necesidades de Atención a la población y la oferta laboral en México", el Director de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Yucatán Dr. Guillermo Storey Montalvo y otras personalidades. Entre los invitados especiales estuvo la Comisión de Arbitraje Médico del Estado de Yucatán. La Jornada contempló discusiones sobre Cirugía, Imagenología, Oncología, Neurociencias, Urología, Anestesiología, Medicina Interna y Talleres de Atención al paciente con discapacidad y el de revisión de literatura científica. El evento tuvo lugar en el Auditorio del propio Hospital del 29 al 31 de mayo



#### "180 ANIVERSARIO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA UADY".

La Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Yucatán celebró su 180 aniversario con un programa de actividades conmemorativas que reflejaron el manejo inter y multidisciplinario propio de la formación integral de los estudiantes. La inauguración se efectuó el 10 de junio a las 10:00 horas en el Auditorio "Benito Juárez" de la Facultad de Medicina de la UADY. El presídium fue integrado por el Dr. Jorge Eduardo Mendoza Mézquita, Secretario de Salud y Director General de los Servicios de Salud de Yucatán, el Dr. Alfredo Dájer Abimerhi Rector de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), el Dr. Guillermo Storey Montalvo Director de la Facultad de Medicina de la UADY, el Dr. Edgardo J. Martínez Menéndez Comisionado de Arbitraje Médico del Estado de Yucatán y otras personalidades.



### CONFERENCIAS MAGISTRALES. "180 ANIVERSARIO FACULTAD DE MEDICINA DE LA UADY".

En el Programa de Aniversario destacaron las Conferencias Magistrales: "La Práctica de la Medicina", impartida por el Dr. Edgardo J. Martínez Menéndez, los "Retos para la formación integral de los profesionales de la salud del siglo XXI" por el Dr. Enrique Ruelas Barajas Presidente de la Academia Nacional de Medicina; "La Medicina Defensiva en la Relación Médico Paciente" por el Dr. Rafael Gutiérrez Vega Director General de Arbitraje de la CONAMED y "El Perfil epidemiológico y las competencias del profesional de la Salud: Presente y Futuro", entregada por el Dr. Cuitláhuac Ruiz Matos, Director General Adjunto de Epidemiología de la Secretaria de Salud.



### CONAMED-DIRECCIÓN GENERAL DE ARBITRAJE MÉDICO-SSY-UADY-CODAMEDY.



El Dr. Rafael Gutiérrez Vega, Director General de Arbitraje de la Comisión Nacional de Arbitraje Médico (CONAMED) acompañado por el Dr. Edgardo J. Martínez Menéndez Comisionado Estatal de Arbitraje Médico del 10 al 12 junio visitaron al Dr. Jorge Eduardo Mendoza Mézquita, Secretario de Salud y Director General de los Servicios de Salud de Yucatán, en los Servicios de Salud de Yucatán, al Dr. Alfredo Dájer Abimerhi Rector de la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), en el edificio central de la UADY y al Dr.

Guillermo Storey Montalvo, Director de la Facultad de Medicina de la UADY, en la Facultad de Medicina. En las visitas se trataron las actividades conjuntas CONAMED-SSY-UADY y CODAMEDY, producto del Convenio de Colaboración refrendado por las Instituciones el pasado 29 de enero de 2013. Se entregaron los saludos del Comisionado Nacional de Arbitraje Médico Dr. José Meljem Moctezuma. En la Sala de Juntas de la Comisión de Arbitraje Médico del Estado de Yucatán (CODAMEDY), se llevó a cabo una mesa de trabajo con el personal sustantivo de la Comisión, en la que se trataron puntos importantes del quehacer de las Comisiones Estatales de Arbitraje Médico.

### CONSIDERACIONES GENERALES DEL ARBITRAJE MÉDICO Y RECOMENDACIONES PARA EL SERVICIO SOCIAL.

En el Auditorio de la Facultad de Enfermería de la Universidad Autónoma de Yucatán el diecisiete de junio de dos mil trece en el marco del curso de inducción al Servicio Social de la Licenciatura en Enfermería, el Subcomisionado Médico Dr. Carlos Antonio Rosado Guillermo presentó la Conferencia: Consideraciones Generales del Arbitraje Médico y Recomendaciones para el Servicio Social; resaltó la importancia de conocer los beneficios de la CODAMEDY como medio alternativo para la solución de controversias entre los usuarios y los prestadores de servicios de salud y, ponderó el trabajo de enfermería en la oferta de servicios asistenciales efectivos con sentido humanitario, dirigidos al cuidado de la salud, familia y comunidad.



### PLÁTICA CON ESTUDIANTES DE LA UNIVERSIDAD PRIVADA DE LA PENÍNSULA.

El 25 de junio en la sala de juntas de la Comisión de Arbitraje Médico del Estado de Yucatán, estudiantes del 8vo. cuatrimestre de la Licenciatura de Odontología de la Universidad Privada de la Península, recibieron información sobre la Comisión de Arbitraje Médico, sus funciones, atribuciones y requisitos para poder suscribir una inconformidad.



#### **IMPACTO EN LA PRÁCTICA MÉDICA.**

Los Servicios de Salud de Yucatán, el Colegio de Anestesiólogos del Estado de Yucatán y el Colegio de Médicos de Yucatán, A.C. auspiciaron el Curso-Taller “Impacto en la Práctica médica”, impartido por el Lic. Luis Edwin Mugarte Guerrero Juez de Control en Materia Penal, el pasado 27 y 28 de junio en el Auditorio Hospital General Agustín O’Horán. Con la asistencia de la Dirección del Hospital, la Comisión de Arbitraje Médico del Estado de Yucatán, la Federación de Colegios Profesionales del Estado, funcionarios de los Servicios de Salud de Yucatán, Médicos, Enfermeros, Enfermeras y Profesionales del área de la salud, se impartió el Curso-Taller que recordó los aspectos más importantes de la práctica profesional de la medicina y lo que la Ley contempla al respecto, así como lo correspondiente a los Aspectos Civiles y Penales aplicables al acto médico, los Juicios orales, los peritos y el papel de los medios alternativos de solución de controversias.

